

EL OBRERO

ORGANO OFICIAL DE LA FEDERACION OBRERA DE PANAMA

SE PUBLICA TODOS LOS SABADOS

DIRECTOR:

NARCISO NAVAS

CALLE 16 OESTE, No. 6
Ciudad de Panamá.

ADMINISTRADOR:

**LA DELEGACION DEL GRE-
MIO DE TIPOGRAFOS**
CALLE 13 OESTE No. 34

Suscripción de 12 números B. 0.50
Avisos, la pulgada en columna sencilla, 0.50
por cuatro inserciones 0.50
Número suelto 0.05

La correspondencia por correo para EL OBRERO, se dirigirá al Apartado No. 405, y la de esta ciudad aplicamos se lleve a la Tipografía Henry, Calle B, No. 9, y pida se la deposite en el buzón de EL OBRERO.

Panamá, Octubre 22 de 1921.

POR EL SENDERO

Con esta edición finalizamos la primera jornada iniciada cuando nos lanzamos al campo de la prensa para defender los intereses del proletariado de este país.

Editar doce números de un periódico netamente obrero, que prescinda de las noticias alarmantes para la generalidad; que no inspira sus producciones en la fuente nauseabunda de la política; ni rinde parias a la gente adinerada, constituye en Panamá una obra que, a falta de otro mérito, tiene el de la originalidad.

Podrá ser que nuestra labor no agrade a todos los compañeros porque no esté revestida de esa arrogancia con que se singulariza la prensa que propende a la regeneración social, pero cierto es que hasta aquí hemos seguido cuantas insinuaciones nos han sido hechas siempre que ellas estén comprendidas, según nosotros, dentro del estrecho horizonte que por el momento nos ofrece el obrerismo incipiente a que tratamos de serle útil.

Mucho agradecemos la ayuda prestada por nuestros compañeros que ha permitido la publicación de este semanario y confiadamente esperamos continúen todos aportando su concurso generoso, a efecto de que sea más tangible y eficiente por la práctica, la lucha que tenemos empeñada para que se haga justicia a la clase desvalida, a esa masa anónima que se le desprecia, sólo por el hecho de encontrarse disgregada.

Es este el motivo que tenemos para ameritar este número de EL OBRERO con una caricatura representativa de lo que sucede en la gran República del Norte, que dice mucho ante los ojos de nuestros lectores, ávidos como están de esa reparación que se acerca a pasos aragantados.

I. L.

"LA PROGRESIVA"

ZAPATERIA Y TALABARTERIA
Avenida B, No. 43 y Calle 13 Este

Se hacen y reparan toda clase de objetos de este ramo: talca como calzados, maletas, polainas, alforjas, arneses, monturas y cubiertas de revólveres, etc.

NICOLAS S. RANGEL

DEL GRUPO COMUNISTA

COMENTARIOS

El cable, a pesar de las restricciones a que está sujeto por las leyes de la burguesía, nos ha dado, de un modo casi vago, noticias del enorme movimiento revolucionario que se prepara en el Gran País del Norte.

Es en Chicago, la ciudad gloriosa y memorable, donde en pasados años fusilaron a cinco de nuestros compañeros que predicaban la doctrina de la Humanidad, es en esa ciudad, decimos, donde se palpa la enorme actividad en pro de este gran movimiento reivindicador.

Dos millones de trabajadores, dice la prensa burguesa, irán a la huelga mencionada; pero, nosotros, que por medio de comunicaciones y periódicos sabemos la situación desesperante de aquellos compañeros, creemos que esa cantidad es una mínima parte de

nunca deben estar en compadrazgo con los patrones, ni estar, por ende, con muchos paños tibios.

Somos nosotros los primeros en proclamar la franca lucha de clases y considerar cualquiera petición de nuestra parte no como una merced sino como un legítimo derecho que debemos ejercer con gallardía.

Así mismo estamos convencidos de que el Estado, como también el Capitalismo, nunca accederán a las meras peticiones de los trabajadores.

El Estado únicamente podría acceder, en una mínima parte, al acercarse los tiempos electorales: con ello conseguiría el voto de los trabajadores, los que llevarían al poder a unos cuantos políticos que no serán amigos de los trabajadores mientras militen en el seno de la burguesía.

La experiencia nos ha enseñado que las ideas utópicas de

el convencimiento de todos sus miembros, proclama nuevo giro en las ideas y en la táctica que racionalmente debe llevarse en vanguardia de los sagrados derechos del trabajador.

Dadas las sanas ideas que persigue el Grupo Comunista, creemos en su labor eficiente en el seno de la Federación, y tanto más cuanto que lleva el fin de colaborar de un modo racional para la emancipación de los trabajadores de este suelo, y del mundo después.

Llor a los compañeros que, anhelando la regeneración social, se unen para iniciar esa cruzada.

R.

GRATA NOTICIA

El señor Jacinto Albarracín, Delegado de la Federación Obrera de Colombia, pasará próximamente por Panamá en viaje a la Argentina.

Mucho nos place tener nueva ocasión de estrechar la mano de este meritorio compañero.

SOMBRERERIA DE

M. Endara

Calle B, No. 3

Se arregla y se limpia toda clase de sombreros. Se da la forma al gusto del cliente.

CASA DE MUSICA

E. Matute y Co.

Avenida Central, No. 60

Pianos, Pianolas, Mandolinas, Violines y Guitarras. Cuardas para todos los instrumentos musicales y piezas de música del País.

CIGARRERIA

LA FLOR DE ANCON

de F. Palma,

Calle J, No. 11.-Sucursal: Ave. Central No. 149
Si es Ud. FUMADOR DE BUEN GUSTO, visite nuestros establecimientos.

CARPINTERIA

"El Punto Rojo"

de JACINTO ITURRADO

Calle 13 Oeste, No. 20

Se ejecuta toda clase de trabajos de ebanistería, abarrotería y construcción.

TALLER DE MECANICA

de Frank Laquis

Plaza de Herrera, No. 9

Aquí se arreglan máquinas de todas clases; se hacen trabajos de hojalatería y plomería; se construyen y se reparan "springs" para camas, y se compran camas de segunda mano.

TALLER NACIONAL DE JOYERIA Y GRABADO

de JOAQUIN M. PAREDES

Calle C y 15 Oeste, No. 54

El MAS competente joyero apañameño. Atiende todas las órdenes que se le presenten en el ramo de joyería y grabado.
Teléfono 578B. Apartado No. 2

PEDRO A. URETA

TAPICERO

Avenida B, No. 19, Panamá

Se hace toda clase de trabajo de tapicería y colchonería.—Se reparan paraguas.

FRUTERIA "LA TABOGANA"

de Luis D. Mondale

Avenida Central, No. 99

Ofrece al público buenas frutas y refrescos de toda clase y pieles de tigre.

"LUZ Y SOMBRA"

SOMBRERERIA

de Vicente Ubillós R.

Avenida Norte, No. 53

Este establecimiento se compromete a entregar arreglado cualquier sombrero después de una hora de haberlo recibido.
Se compran y se venden sombreros de Monte Cristi.

SASTRERIA

de Santos Mesa

Avenida Central, No. 20

En este taller se hacen los vestidos más elegantes que se ven en Panamá.

HIMNO AL TRABAJO

Letra de AIZPURU AIZPURU. Música de SANTOS JORGE A.

Cantemos al trabajo un himno melodioso, que exprese nuestro gozo y nuestro empeño, fiel. Porque el trabajo es noble, redime al ser humano que se hace soberano cumpliendo su deber.

De Dios es sacra norma creando el Universo; y sólo el que es perverso lo puede repudiar; Constantes laboremos los hijos del trabajo, si el triunfo desde abajo queremos alcanzar.

Y unidos los hermanos en lucha por la vida curando la honda herida o alzando alguna cruz; Sigamos decididos contra las densas nieblas, que al fin a esas tinieblas dominará la luz.

Panamá, Octubre de 1921.

Adoptado por la SOCIEDAD HIJOS DEL TRABAJO

la que concurrirá al movimiento general.

Nos sentimos solidarios con nuestros compañeros, que, por la injusta rebaja de salarios se lanzarán a la huelga en defensa de sus fueros!

Ojalá sea completa la victoria, para acabar con tantas injusticias entronizadas!

Cierto periódico local, abordando el asunto del memorial que nuestros compañeros los tipógrafos dirigieron al Sub-Secretario señor Ponce, hace algunas consideraciones en relación como los trabajadores están actualmente dirigidos.

Bien. Aunque el citado periódico aborda el asunto en un tono altisonante, haciendo alarde de fomentarla disociación con sombría tenacidad, nosotros tomaremos imparcialmente algunas de sus partes, para hilvanar estos renglones.

En primer lugar, estamos de acuerdo en que los trabajadores

Owen y de Fourier, que creía en el triunfo por medio de la persuasión y demás métodos pasivos, no dan hoy día los resultados apetecidos para la completa emancipación del proletariado.

Esto fue sin duda el gran error de los precursores del socialismo, y por ello deseáramos un método más legal, más práctico y eficiente en las luchas del obrerismo.

Abandonando las viejas prácticas y yendo a la acción directa, es como podrían triunfar nuestros ideales.

De otro modo nos quedaríamos a la zaga, en tanto que otros países marchan con pasos gigantes en cuestiones societarias.

No queriendo ser extensos, dejaremos para otro día los comentarios que el periódico en mención nos ha inspirado.

Después de larga y serena discusión ha sido aceptado en el seno de la Federación el Grupo Comunista: grupo que, mediante